
Atti Parlamentari — 12367 — Camera dei De/putati 
LEGISLATURA XXII l a SESSIONE D I S C U S S I O N I — TOÌtNATA DEL 2 6 FFBBRAIO 1 9 0 7 

mette molto bene di sè e può essere appor- i 
tatrice di ut i l i tà e di credito al nostro paese 
specialmente all 'estero. 

Si è l amenta to che l ' I t a l i a , per dife t to 
di organizzazione e di rappresentanza , non 
abbia f a t t o nelle esposizioni la figura che 
avrebbe mer i ta to di fare. Ora è sorto un 
Comitato generale i tal iano per le esposi-
zioni e l 'esportazione, ed è sorto in E o m a 
fino dal 1905. 

Questo Comitato è s ta to creato sull'e-
sempio del Comité français des Expositions. 
che conta già diciotto anni di vita, e che è 
stato dal Governo francese riconosciuto come 
isti tuto di pubblica uti l i tà . 

Credo che i l -Comitato i tal iano potrebbe 
da noi avere un uguale r iconoscimento; 
tanto più che sempre maggiormente i Go-
verni si met tono sulla via di affidare a 
Comitati speciali l 'organizzazione e la rap-
presentanza, anche ufficiale, delle esposi-
zioni all 'estero. 

Nel Belgio un is t i tu to simile è sorto da 
tre anni, ed è sorto proprio per invito del 
Ministero del commercio. 

In Olanda è s ta to creato l ' anno scorso 
per decreto reale. 

I n Germania si costituisce ora sulla base 
di quello italiano, al quale appun to si sono 
richieste notizie e chiarimenti r iguardo ai 
suoi regolamenti e s t a tu t i . Le stesse notizie 
ha chiesto il d ipar t imento del commercio 
della Svizzera a mezzo del ministro sviz-
zero in Eoma per promuovere l ' is t i tuzione 
di analogo ente in quella nazione; 

Il Comitato i tal iano, sorto in Eoma, è 
rafforzato dalle adesioni di ogni par te 
d ' I ta l ia , e specialmente da quelle numerose 
ed impor tan t i dell 'a l ta I ta l ia , t an toché una 
Sezione della sua Giunta esecutiva può fun-
zionare a Mi-ano. 

Sono quindi sicuro che a questo Co-
mitato volgerà volentieri la sua at tenzione 
il ministro e provvederà ad a iu ta rne l'o-
pera. 

E poiché non posso oramai pretendere 
una elevazione di cifra nel capitolo, voglio 
sperare che almeno nel prossimo esercizio 
egli farà sì che quello s tanziamento, che 
ora è di quindici mila lire, sia conve-
nientemente aumenta to , non in vista del-
l 'una o dell 'altra esposizione, ma per avere 
i mezzi sufficienti a prendere i provvedi-
menti necessari per preparar le di lunga 
mano, affinchè alle esposizioni stesse, spe-
cialmente ali estero, noi possiamo fare 
quella degna figura, che ci è fel icemente 
consentita dallo sviluppo e da l l ' impor tanza 

delle nostre industr ie e della nostra produ-
zione. 

Se nelle esposizioni passate l ' I ta l ia non 
ha avuto il posto, che avrebbe meri tato, 
ciò è dipeso da difet to di preparazione, di 
organizzazione e di rappresentanza , come 
ho già det to . 

Duran te questa discussione si è oppor-
t u n a m e n t e r ipe tu to : facciamo che dal Mi-
nistero di agricoltura, industr ia e commer-
cio sia specialmente a iu ta t a l 'agricoltura, 
perchè l 'agr icol tura è, pf r sè stessa, tale, 
per condizione di cose e per circostanze 
speciali, da avere uno sviluppo ed un in-
cremento più lenti, e per mancanza di ini-
ziative ha più bisogno dell 'aiuto e dell 'im-
pulso del Governo; l ' industr ia , invece, fa 
da sè, con le sue pr ivate iniziat ive. 

Ed ecco, onorevole ministro, che anche 
per le esposizioni, l ' industr ia i tal iana, che 
veramente oggi non è più seconda a nes-
suna di quelle delle più progredite nazioni, 
ha f a t t o da sè pr ima e più di quanto non 
abbia f a t t o nel Belgio, nell 'Olanda e nella 
Germania: ha costituito, cioè, questo Comi-
toto, a cui ora tu t t i si rivolgono per avere 
norme e notizie. 

Confido che questo Comitato italiano, 
promosso da p r iva ta lodevole iniziativa, 
avrà dal Governo l 'appoggio, che merita; poi-
ché lo S ta to deve pr incipalmente interve-
nire ad integrarlo, aiutarlo ed incoraggiarlo, 
conferendogli così quel credito, che non po-
t rebbe a l t r iment i avere presso le altre ci-
vili nazioni, ed anche nello stesso nostro 
paese. 

P E E S I D E N T E . L'onorevole ministro di 
agricoltura e commercio ha facol tà di par-
lare. 

COCCO-OBTU, ministro di agricoltura, 
industria e commercio. Le esposizioni, delle 
quali ha par lato l 'onorevole Miliani, si suc-
cedono pur t roppo l 'una appresso l 'a l t ra , e 
spesso, si fanno contemporaneamente . 

Questa f requenza non è neppure a van-
taggio della loro efficacia, e non giova ai fini 
prat i ci ai quali dovrebbero servire. 

Spero e mi auguro che non sia lontano 
il giorno in cui, per accordi internazionali , 
o per disposizioni di legislazione in te rna , si 
possano meglio regolare e disciplinare. 

I n t a n t o sono grato all' onorevole Mi-
liani che mi ha dato occasione di espri-
mere pubbl icamente i sent iment i di so-
disfazione che ho mani fes ta to già al Comi-
ta to , al quale egli ha accennato, per la sua 
iniziativa, che reputo molto utile. Certa-


